
"La liberté de la recherche a changé"

Autor(en): Hafner, Urs / Schipper, Ori / Bürgi, Michael

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique

Band (Jahr): 21 (2009)

Heft 81

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-970993

PDF erstellt am: 15.08.2024

Nutzungsbedingungen
Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an
den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.
Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in
Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder
Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den
korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.
Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung
der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots
auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss
Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung
übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder
durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot
zugänglich sind.

Ein Dienst der ETH-Bibliothek
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

http://www.e-periodica.ch

https://doi.org/10.5169/seals-970993


Aux XIXe et XXe siecles, la chimie baloise collaborait etroitement
avec les hautes ecoles, dans l'interet des deux parties. Aujourd'hui,
ce type de cooperation est davantage reglemente, mais aussi

plus controverse, argue Thistorien des sciences Michael Biirgi.

PAR URS HAFNER ET ORI SCHIPPER

PHOTO SEVERIN NOWACKI

Vous montrez qu'au siecle dernier, la chimie

baloise a considerablement influence I'ensei-

gnement et la recherche ä l'EPFZ. Cela vous

a-t-il surpris?
Michael Biirgi: La collaboration etroite qui
existe depuis la fin du XIXe siecle entre
l'industrie chimique, puis pharmaceutique,
et l'EPFZ, mais aussi avec les Universites

« La liberie de la
recherche a change

prises ont cree des instituts de recherche

proches des hautes ecoles au niveau

organisationnel et institutionnel, comme
l'lnstitut Friedrich Miescher. Et depuis les

annees 1980, les hautes ecoles exigent de

leurs collaborateurs qu'ils fonctionnent
comme des entrepreneurs.
Quelles ont ete les retombees de ces diffe-

rents types de collaboration

Au XIXe siecle et au debut du XXe siecle,
l'EPFZ et l'Universite de Bale organisaient
leur enseignement en fonction des besoins

de l'industrie chimique, en engageant des

professeurs de chimie dotes de solides
connaissances dans le domaine de la
production de colorants et qui preparaient
leurs etudiants ä un emploi dans l'industrie.

Apres la Deuxieme Guerre mondiale,
cette formation orientee sur les produits a

ete remplacee par la transmission de

connaissances fondamentales. L'industrie
avait besoin de chercheurs, pas forcement

au fait de chaque etape du processus de

production, mais ä l'aise dans la recherche
de laboratoire, cette derniere devenant de

plus en plus complexe.
La chimie baloise et l'EPFZ sont deux «success

stories» helvetiques. Est-ce du ä leur

interdependence?
II est certain que chaque partie a profite de

cette cooperation. Grace au soutien de

l'industrie, l'EPFZ a pu evoluer et devenir une
institution de recherche moderne. L'EPFZ
et Ciba, absorbee en 1996 dans Novartis,
ont etabli une repartition du travail reussie.

Alors que les chimistes de l'EPFZ syntheti-
saient de nouvelles substances, Ciba les

analysait en procedant ä l'experimentation
animate, domaine dans lequel l'EPFZ ne

disposait pas de l'infrastructure necessaire.

Cette cooperation a permis ä l'entreprise
pharmaceutique de realiser un gain
commercial et aux scientifiques d'obtenir des

distinctions academiques. De maniere un

de Bale et de Zurich, n'est pas un secret. La

nouveaute pour moi a ete de decouvrir que
cette cooperation avait fondamentalement

change au cours du XXe siecle.

Dans quelle mesure?

Au debut, la priorite etait ä la formation
academique. A partir des annees 1930,

l'industrie a amorce des cooperations de

recherche ä long terme avec certains
professeurs des hautes ecoles, notamment en
chimie. Dans les annees 1960, les entre-
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peu provocatnce, on peut se demander si

les chimistes de l'EPFZ Leopold Ruzicka

et Vladimir Prelog auraient regu le pnx
Nobel s'ils n'avaient pas ete finances par
l'mdustne
Y a-t-il eu des conflits entre les deux parte-

naires?

Quasiment pas Ciba a exige une fois de

Ruzicka qu'il modifie un programme de

recherche qui ne correspondait pas ä ses

besoms Ce dernier a alors repondu, plutot
sür de lui, qu'il ne pensait pas que c'etait

une bonne idee La cooperation avec un

scientifique d'une telle renommee valait

sans doute certains compromis, aux yeux
de Ciba

Cette collaboration historique entre Ciba

et l'EFPZ contredit-elle la liberte de la

recherche?

Dans les annees 1950 et 1960, on ne

trouvait pas genant que Ruzicka et Prelog

soient soutenus par l'mdustrie L'EPFZ et

l'Universite de Zurich saluaient meme ce

type de cooperation, car elles dependaient

des fonds prives J'ai neanmoms repere
dans les sources plusieurs cas de figure oü

la direction de l'EPFZ a estime que les

professeurs allaient trop lorn

Dans les annees 60, elle a amsi reussi

ä les obliger ä demander une autorisation

pour pouvoir sieger dans des conseils

d'administration Une entrepnse concur-

rente s'etait en effet plamte aupres du

Conseil federal parce que Prelog etait

entre au sein du conseil d'administration
de Ciba L'argumentation ne reposait pas

sur la liberte de la recherche au sens

actuel du terme, mais elle etait de nature

liberale et economique ll fallait que les

professeurs de l'EPFZ soient ä disposition

de l'ensemble de l'economie ahn de ne pas

distordre la concurrence

Quant aux professeurs etrangers qui

prenaient leur fonction en ayant dejä des

contrats de cooperation, l'EPFZ msistait

pour que ces dermers soient annules

Elle ne voulait pas que le savoir de l'EPFZ

probte ä des entrepnses etrangeres La

cooperation avec l'mdustrie etait acceptee

tant qu'elle se deroulait en Suisse

L'idee selon laquelle la recherche financee

par des fonds publics serait un bien commun

et ne devrait pas etre influencee par l'economie

privee est done recente?

Ce que l'on associe ä la notion de liberte
de la recherche a fondamentalement
change au cours des cent dernieres
annees Le debat sur la liberte academique
avait deja cours au XIXe siecle Mais
«libre » a l'epoque signifiait libre de toute
influence etatique, liberte de l'enseigne-
ment L'exigence de la liberte de la
recherche par rapport ä l'mdustrie n'est

apparue qu'au moment ou la collaboration
entre Industrie et hautes ecoles s'est

mtensifhee
On exige aujourd'hui des hautes ecoles et

des chercheurs qu'ils obtiennent davantage
de fonds de tiers et cooperent plus etroite-

ment avec I'industrie. L'EPFZ et la chimie

bäloise ont-elles anticipe cette evolution

Le fmancement de chaires d'umversite et

d'mfrastructures de recherche n'est pas
nouveau En biologie, les fonds de tiers
ont toutefois massivement augmente
Aujourd'hui, toutes les hautes ecoles pos-
sedent des reglementations detaillees sur
les relations entre Industrie et science
Cela n'a pas toujours ete le cas

Vers 1980, apres la creation par un
professeur de l'Universite de Zurich d'une

start-up de biotechnologie, le Parlement
cantonal avait voulu savoir comment ll
fallait considerer cet engagement economique

pnve et si l'Universite allait toucher

une part des gams ulteneurs A l'epoque,
le Conseil d'Etat n'avait trouve aucune

reponse dans les lois cantonales et föderales

Mamtenant, ce sont des services des

hautes ecoles qui gerent ces questions
L'influence des entreprises privees sur les

hautes ecoles a-t-elle tendance ä croTtre?

Pour la recherche de medicaments sur
laquelle je me suis penche plus en detail,

Michael Biirgi

Cet historien ne en 1973 travaille ä la chaire

d'histoire des techniques de l'EPFZ et
acheve actuellement sa these de doctorat

sur l'histoire de la recherche pharmaceu-

tique en Suisse. Ce travail s'inscrit dans un

projet soutenu par le FNS sur le develop-

pement de la biotechnologie en Suisse

durant la seconde moitie du XXe siecle

(sous la direction de Bruno J Strasser,

specialiste de l'histoire des sciences et
professeur assistant ä l'Universite de Yale)

je nuancerais Mais en recherche clmique,
le fmancement prive a augmente, car les

essais climques sur les nouveaux medicaments

sont de plus en plus importants
Ce qui souleve des critiques, e'est le fait
que de nombreux medeems concluent en

plus de lucratifs contrats de conseil

avec l'mdustrie Les conflits d'mteret qui
resultent de ces mterdependances fman-
cieres font l'objet d'mtenses debats Mais

ll ne faut pas se faire d'illusions La

science n'est jamais mdependante, meme

«Meme financee par l'Etat,
la science n'est jamais
independante.»

lorsqu'elle est fmancee par l'Etat Les

scienti&ques agissent toujours en fonction
de leur environnement scientifique et

social La question est bien plus de savoir
quelles dependances nous sommes prets
ä tolerer ou non Mais e'est une question
politique ä laquelle on ne peut pas

repondre avec une vision idealisee de la
recherche
Vous avez etudie les liens etroits entre

I'industrie pharmaceutique et les sciences

naturelles. Les sciences humaines sont-elles

resteesdans une tour d'ivoire?

Non, pas du tout, elles n'y ont jamais ete

Les historiens ne regoivent pas d'argent
de l'mdustrie, sauf lorsqu'il s'agit d'ecnre

une brochure commemorative, mais cela

arrive assez rarement Les Etats et les
societes ont en revanche des mterets ä

faire valoir par rapport ä la mamere
dont leur histoire est eente Les historiens
ressentent cette pression Nous ne tra-
vaillons pas dans des isoloirs Nous

sommes confrontes tous les jours ä la
dimension politique et sociale de notre
travail
Avez-vous subi des pressions pendant votre
recherche?

Non, aucune Comme mon sujet touche ä

la science, ä la politique et a l'opmion
publique, j'ai en fait rencontre beaueoup
d'mteret et de bienveillance Mais ll faut
evidemment toujours se poser la question

suis-je suffisamment critique, ai-je
la distance necessaire par rapport a l'objet
de ma recherche
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